

# LE DVAR TORAH DE LA SEMAINE

## CHABBAT BE'HOUKOTAI □ □ □ □ □ □ □

PAR LE RAV IZHAK DAYAN, GRAND RABBIN DE  
LA COMMUNAUTÉ ISRAËLITE DE GENÈVE

### RÉSUMÉ

Le chapitre XXVI est entièrement consacré aux avertissements solennels que D.ieu adresse au peuple en garde contre toute infidélité et rupture de l'alliance sacrée. La paix et la prospérité, la sécurité nationale et le bien-être individuel seront les conséquences de la conduite impeccable, morale et physique du peuple. Mais toute l'horreur du châtement divin se déclenchera dès que les fils d'Israël « rejettent le joug ». La dure école de l'exil les conduira à travers les nations du monde, jusqu'au jour où ils auront repris conscience de leur tâche essentielle, où l'ancienne alliance, qui n'est jamais rompue, les remettra à la place et au rang qui leur sont dus, et où une nouvelle ère de paix universelle accompagnera la réconciliation de la nation et de D.ieu.

Des ordonnances se référant aux vœux et aux dîmes achèvent le troisième livre de la Tora.

### COMMENTAIRE

#### Le temps dans le judaïsme

Il existe une différence fondamentale entre le temps grec et le temps dans le judaïsme. Le temps grec est un temps cyclique. Dans le monde cyclique, tout revient à la source. Il n'y a ni début ni fin. Tout tourne et revient à la source. « Les Grecs ont laissé mourir le temps en des boucles infinies », écrit le professeur André Neher.

Le temps grec se caractérise par une conception statique du temps qui se referme sur lui-même dans une éternelle répétition. C'est certainement la contemplation des révolutions sidérales, leur rythme périodique et leur répétition régulière qui ont suggéré la conception cyclique où le temps est un éternel recommencement.

#### Le temps biblique

Pour la tradition juive, l'histoire est évolutive. Le temps est linéaire. Le monde bouge et évolue. Il a un début, un présent et un futur. Le temps est orienté. Il est fécond. Il prend naissance avec la Création. Par cet acte de volonté, D.ieu inaugure une histoire dans laquelle l'homme est appelé à participer à l'édification du monde. Le temps est ainsi affirmé dans sa positivité. C'est parce que la Création est forcément inachevée et qu'elle tend vers son accomplissement que le temps prend immédiatement une signification positive. Le Créateur, en inaugurant le monde par le mot « *berechit* », « au commencement », donne au temps une orientation. Il impose du même coup la nécessité d'un avenir qui seul pourra justifier le passé, en lui conférant un sens.

Dans le monde évolutif, l'homme peut choisir. Dans le monde cyclique, il doit essayer d'amadouer les astres et les éléments naturels déterminés par leur existence.

La section chabbatique *Behoukotai* met l'accent sur le caractère évolutif. Elle proclame de façon catégorique que l'être humain jouit d'une totale liberté et que cette liberté ne dépend que de lui.



Dans les deux premiers versets du chapitre XXVI apparaît l'avertissement destiné à empêcher l'homme juif de tomber dans l'approche cyclique du monde. « Ne vous faites point de faux dieux ; n'ériges point, chez vous, ni image ni monument, et ne mettez point de pierre plaquée dans votre pays pour vous y prosterner, car je suis l'Éternel votre D.ieu. »

### **L'idolâtrie qui a pris des habits nouveaux**

Analysons la différence fondamentale qui existe entre un Dieu invisible et des divinités en bois. D.ieu incarne le passé, le présent et le futur. Les divinités en bois, fruit de l'œuvre humaine, incarnent des statues inertes. Il s'agit d'un D.ieu dynamique face à des divinités inertes et sans vie. C'est ce que l'on appelle simplement l'idolâtrie, contre laquelle les prophètes d'Israël se sont tous élevés. D'aucuns soutiennent que l'idolâtrie aujourd'hui n'existe plus. Faux. Dans notre vie, l'idolâtrie a seulement pris des habits nouveaux : donner une importance exagérée à des valeurs matérielles. Le principe demeure le même.

Au cœur de ce chapitre, nous trouvons une série de bénédictions et de malédictions. Les malédictions sont terribles. « Et si malgré cela vous n'obéissez pas encore, je multiplierai jusqu'au septuple le châtement de vos fautes. » Il y aura des catastrophes terribles. « Je briserai votre force orgueilleuse, je ferai votre ciel de fer et votre terre d'airain. »

La bénédiction de son côté a une force alternative. Elle est toute construite sur le futur. « Vous pourrez manger des anciennes récoltes et vous devrez enlever l'ancienne pour faire place à la nouvelle. » Ces bénédictions accordées à ce petit peuple, dont la terre n'est pas particulièrement féconde, offrent des possibilités magnifiques. Des possibilités qui grâce au courage du peuple juif sur sa terre ont vu leur réalisation aujourd'hui. Il est possible de tirer de ce lopin de terre, dit l'Éternel, des récoltes plus que la normale. « Le battage de vos grains se prolongera jusqu'à la vendange et la vendange se prolongera jusqu'aux

semailles : » En d'autres termes, il y aura plusieurs récoltes durant la même année. N'est-ce pas la réalité que nous vivons aujourd'hui ?

Il est par ailleurs possible de conjuguer une situation matérielle aisée avec une situation stable au niveau sécuritaire. « Je ferai régner la paix dans le pays, et nul n'y troublera votre repos. »

Si le peuple se révèle fidèle aux commandements divins et que les valeurs humaines sont importantes pour lui, il peut avoir une petite armée, petite par le nombre mais grande par sa qualité, et tenir ainsi face à un ennemi plus fort en nombre et en armes. « Cinq d'entre vous poursuivront une centaine, et cent d'entre vous une myriade. »

Le peuple juif est construit sur la foi et non sur des nombres. La quantité n'est pas une garantie de la qualité. Et la qualité ne dépend pas du nombre. Le peuple juif n'est pas un peuple qui embrasse les divinités, mais dont le cœur est habité par D.ieu.

Un peuple dont la vocation est d'être fidèle aux lois et aux préceptes. Même si les dix commandements ne renferment pas plus de trois cents mots, ils constituent une contribution morale parmi les plus importantes de l'humanité.

D.ieu nous a choisis. Cela ne signifie pas que D.ieu nous a élus pour être supérieurs aux autres peuples. Son choix nous permet de dessiller nos yeux pour que nous puissions choisir. Nous avons été choisis pour choisir. Il nous a élus pour qu'on le préfère aux idoles en pierre et en argent.

Le texte biblique nous met face à nos responsabilités. Choisir entre le monde de la malédiction et celui de la bénédiction. Nahmanide, dans son commentaire sur le verset 6 du chapitre XXVI, explique de façon évidente que la condition essentielle pour que l'homme puisse vivre et jouir de la bénédiction est la paix. « La paix, écrit-il, qui vaut tout. » Ce qui est magique, c'est que malgré le temps écoulé et les générations passées, nous vivons au quotidien de la réalisation de toutes ces bénédictions divines.

PAR LE RAV IZHAK DAYAN, GRAND RABBIN DE  
LA COMMUNAUTÉ ISRAËLITE DE GENÈVE

## CHABBAT BEHOUKOTAÏ

Mevarekhim Ha'Hodech

Entrée 20h59  
Sortie 22h13

## SAMEDI - Maison Juive Dumas

20h30 Min'ha suivi de Séouda Chlichit  
22h13 Maariv

## HORAIRES DES OFFICES

Depuis le 29 mars 2022

BETH YAACOV

Lundi et jeudi  
7h15 Cha'hrit  
Dimanche  
8h00 Cha'hrit

## MAISON JUIVE DUMAS

Jours de la semaine  
7h00 Cha'hrit  
19h30 Min'ha suivi de Arvit  
Dimanche  
8h00 Cha'hrit  
19h30 Min'ha suivi de Arvit

## HEKHAL HANESS

Jours de la semaine  
7h00 Cha'hrit  
19h30 Min'ha suivi de Arvit  
Dimanche  
8h00 Cha'hrit  
19h30 Min'ha suivi de Arvit

Si vous désirez dédier un Dvar Torah à la mémoire d'une personne, merci de contacter  
Mme Sellam auprès de notre secrétariat. T. +41 22 317 89 07 · [sellamc@comisra.ch](mailto:sellamc@comisra.ch)